

¡YA ES VIERNES SANTO!

CHIVAS VS. PUEBLA
Mañana, 21:00 horas

FUTBOL.
Chivas recibe al Puebla de "Chelís", que no ha vencido al Rebaño.



CINE. Llega a salas "El Complot Mongol", con Damián Alcázar, dirigida por Sebastián del Amo.



EXPOSICIÓN. "Pop, Ska Tonalá" muestra otra forma de las técnicas de decorado artesanal tonalteca en el Mura (Mariano Otero 375).

TODO LISTO

Benito Molina da detalles del Festival de las Conchas y el Vino Nuevo, en Ensenada.

GENTE PÁG. 5



buena mesa

VIERNES 19 / ABR. / 2019 / GUADALAJARA, JALISCO / 62 PÁGINAS, AÑO XXI NÚMERO 7,436 \$20.00

MURAL

EXPRESIÓN DE JALISCO

VILLORO EN NOTRE DAME

Como el viento sopla de norte a sur, fuimos testigos del horror sin respirarlo. Sólo al volver a nuestro alojamiento advertimos que el aire había cambiado. Ahora tenía una consistencia acre. Rara pimienta hecha de piedras, frisos, arquivadas, ojivas, moléculas de catedral.

OPINIÓN PÁG. 7

Buscarán escoltas para policías!

ENRIQUE OSORIO

Ante el alza en las agresiones contra policías, la Comisaría de Guadalajara buscará asignar escoltas a uniformados.

Esto declaró el Comisario del Municipio, Isaías Domínguez Ortiz, cuestionado por los ataques contra el personal a su cargo, el más reciente registrado ayer, cuando fue privado de su libertad el jefe de cuadrante Manuel Flores Delgado.

"Vamos a adoptar algunas medidas ya con los mandos que tenemos, mandos medios, mandos superiores, vamos a tomar algunas medidas como es el implementarles escoltas", dijo el Comisario.

Cuando salía de su casa en Coyula, Tonalá, rumbo al trabajo, Flores Delgado fue abordado y subido por la fuerza a un vehículo por hombres armados alrededor de las 6:00 horas; hasta el cierre de esta edición no se había reportado su localización.

El Comisario confirmó que Flores Delgado tiene cerca de 20 años en la institución; actualmente es jefe de cuadrante en la zona que va de Gigantes a Lázaro Cárdenas y de Avenida del Parque a Calzada Independencia.

Aun con escoltas, los comandantes Eduardo Plazola y Sergio Rivas fueron asesinados cuando llegaban a sus domicilios, también en Tonalá, en agresiones registradas el 3 de septiembre y el 19 de marzo, respectivamente.

"Yo creo que el problema debe de resolverse ya de fondo, esto ya lo hemos visto, lo de los escoltas. Hoy no podemos tener a cada uno de los policías cuidándolos más policías", expuso Rubén Ortega Montes, profesor investigador de la UdeG.

JUSTICIA PÁG. 4



Donald Trump subió a su cuenta de Twitter esta imagen. **INTER PÁG. 12**

INDAGARON OBSTRUCCIÓN

El informe del Fiscal Especial Robert Mueller sobre la injerencia rusa en las elecciones de 2016 analizó 10 actos de posible obstrucción de justicia por parte del Presidente Donald Trump.

- En 2017, pidió al director del FBI que frenara la investigación contra su entonces asesor de Seguridad Nacional.
- Despidió al ex director del FBI, James Comey, por no excusarlo públicamente.
- Luego de que el Fiscal Jeff Sessions se retirara de la investigación de la trama rusa por conflicto de interés, Trump intentó detenerlo.
- Instó a Sessions que afirmara públicamente que era inocente.
- Le pidió reintegrarse en la investigación.
- Pidió al abogado de la Casa Blanca que retirara al Fiscal Especial Robert Mueller de la investigación.
- Ordenó al abogado que posteriormente negara que hizo esta petición.
- Ordenó a su equipo que no hicieran públicas informaciones sobre el Rusiagate.
- Mantuvo contacto con asesores que podían testificar en su contra.
- La relación con su ex abogado Michael Cohen se tensó después de que éste empezó a cooperar con las autoridades.

Cuidado con los créditos

70% cobra por créditos el sistema financiero regulado en México, de las tasas más caras. **NEGOCIOS 9**



La visita de los Siete Templos congregó a miles en el Centro tapatío. **PÁG. 5**



Carretera a Nogales colapsó por los vacacionistas, con velocidades de 10 km/h. **PÁG. 6**



En Puerto Vallarta reportan 100 por ciento de ocupación hotelera. **PÁG. 1**

Tiene vertedero historial de irregularidades

Suma Laureles tres incendios

Siniestro evidencia malas prácticas en manejo de residuos, según especialista

JONATHAN BAÑUELOS

El relleno sanitario de Los Laureles, operado por la empresa Caabsa Eagle y que estuvo incendiado desde el lunes, tiene un historial de irregularidades.

En diciembre de 2003 se registró un incendio y aunque lo sofocaron en cinco horas, fue suficiente para que el Municipio de Tonalá multara a la empresa por un monto de 42 mil pesos.

En mayo de 2006 otro siniestro consumió 10 hectáreas y, debido a que el fuego se originó de madrugada, se presumió que fue intencional, según registros periodísticos.

En noviembre de 2016, la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente clausuró una celda que se estaba construyendo de forma irregular, por no contar con autorización de impacto ambiental.

Entonces, la dependencia inició un proceso para multar a la empresa, que recibe residuos de Guadalajara,

Siempre problemático

No es la primera vez que Los Laureles presenta problemas.

2003. Un incendio afectó una hectárea.

2006. Otro siniestro consumió 10 hectáreas.

2016. El Gobierno le clausuró una celda que construían irregularmente.

Enero 2019. Se advirtió del riesgo de otro incendio.

Tonalá, Tlajomulco y El Salto, por 1.4 millones de pesos.

Ayer, MURAL dio a conocer que la asociación civil Un Salto de Vida señaló que en enero advirtieron a la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet) que el vertedero no hacía la cobertura total de sus residuos, lo que pudiera provocar un incendio.

MURAL preguntó al Municipio de Tonalá si multarían al basurero y su oficina de Comunicación Social respondió que esa sería labor de las autoridades medioambientales.

Para el especialista en la materia, Gerardo Bernache Pérez, académico del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) Occidente, el incendio sólo evidenció malas prácticas de operación de la basura.

"Ese sitio en particular siempre ha sido muy problemático, principalmente por el escape de lixiviados hacia el Río Santiago y actualmente por el impacto que tiene a su alrededor, está rodeado de zonas habitacionales".

Según la Norma Oficial Mexicana NOM-083-Semarnat 2003, los rellenos sanitarios deben cubrir la basura con materiales minerales o sintéticos al menos cada semana para evitar que estén expuestos a la intemperie. "Si fuera un relleno sanitario bien operado, los riesgos de incendio son menores", indicó Bernache Pérez.

Tras cuatro días, este jueves el incendio en Los Laureles fue controlado y para las 20:00 horas de ayer estaba extinguido en 95 por ciento, informó la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco; estiman una afectación de 8 hectáreas.

Daña obra Monumento Histórico

Quitán contrafuerte de pared de presa; omite INAH colocar sellos de clausura

FRANCISCO DE ANDA

La Antigua Presa de Zoquiapan ya sufrió las primeras afectaciones por la construcción de un complejo habitacional en un predio contiguo.

MURAL constató este miércoles que uno de los contrafuertes que soportaba la pared de la cortina de la presa ya desapareció por completo. Hasta enero pasado seguía en su sitio cubierto de arena.

Hay, además, maquinaria pesada realizando excava-



Las obras de edificación continúan gracias a una medida cautelar del Tribunal de Justicia Administrativa.

vaciones en los límites del inmueble ubicado a espaldas del Parque Ávila Camacho, el cual ha sido catalogado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) como Monumento Histórico.

En la visita realizada se observaron al menos tres tipos de máquinas haciendo labores constructivas.

Aunque la obra fue clausurada por el Ayuntamiento de Guadalajara, los sellos se retiraron luego de que la Segunda Sala del Tribunal de Justicia Administrativa concedió al particular una medida cautelar.

El motivo de la clausura había sido que los desarrolladores estaban infringiendo

un dictamen de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), que establecía una franja de amortiguamiento de 15 metros entre la pared de la presa y la construcción del edificio de departamentos.

Hasta el momento, la Conagua no ha informado si redujo la zona de protección y si prevalece el riesgo de inundación en la zona.

Aunque el INAH notificó al Ayuntamiento tapatío que la presa construida entre 1841 y 1843 forma parte del Catálogo de Monumentos Históricos con la ficha I-14-00069 y que cualquier acción en predios colindantes requería el aval del instituto, los desarrolladores del edificio no han tramitado hasta el momento ninguna autorización.

No obstante, el INAH no ha colocado sellos de clausura en la obra.

Caen 43% con EPN reservas de crudo

KARLA OMAÑA

MÉXICO.- Las reservas petroleras probadas del País registraron una caída de 42.8 por ciento durante el Gobierno de Enrique Peña Nieto.

De 2012 a enero de 2019, las reservas IP pasaron de 13 mil 810 millones de barriles de petróleo crudo equivalente, a 7 mil 897 millones, según la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).

Esas reservas son aquellas que cuentan con 90 por ciento de probabilidad para extraer hidrocarburos; las 2P cuentan con 50 por ciento de probabilidad y las 3P con 10 por ciento.

El 2012 es el año base que toma la CNH debido a que en ese entonces cambiaron metodología.

En aceite (crudo), las reservas IP cayeron 40 por ciento en el periodo, al pasar de 10 mil 25 millones de barriles en 2012 a 6 mil 65 millones en 2019.

En gas disminuyeron 43.9 por ciento, de 17 mil 224 millones de pies cúbicos en 2012 a 9 mil 654 millones este año.

Según Ramsés Pech, analista del sector energético, la falta de inversión de PEMEX para la explotación e incorporación de nuevos descubrimientos en los últimos años ha provocado esta caída.



610972000320